

EL ECO BALEAR

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Santo Cristo, 20. —○— PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: Un mes, 50 cénts.

Año I

Palma.—Viernes 16 de Enero de 1903

Núm. 12

COMO CUNDE EL ERROR

No puede negarse que la palabra dada por el señor Silveira de que se concedería amplia libertad al error se está cumpliendo á maravilla.

Suponemos, buenamente, que no habrá un solo catedrático librepensador ó ateo que en su cátedra haya dejado de exponer libremente sus ideas, enseñando de esta manera, á jóvenes desprevenidos, los errores más monstruosos y más antiguos—aunque los vistan con el moderno frae y la corbata blanca de nuestros más atilados perfumados positivistas,—así como es de creer que en las reuniones más ó menos numerosas que celebran con frecuencia socialistas y libertarios seguirán propagando sus doctrinas, que á los albigenses les parecerían un escandaloso plagio de las suyas, enemigas de la prosperidad y del matrimonio; y no dudamos de que ningún labio ni ninguna pluma habrá sentido el menor recelo de coacción ó de de represión, por venenosas que sean las semillas arrojadas al campo social desde la tribuna ó desde el papel impreso.

Pero sea de esto lo que quiera, el hecho que á nosotros nos persuade de la sinceridad con que el presidente del Consejo proclamó en su discurso-programa ante el Rey la libertad completa del error, es sencillamente lo que el doctor Salillas ha explicado en el Ateneo acerca del concepto moderno de la criminalidad y lo que un rotativo ha escrito á propósito de esto mismo, no alabando únicamente la conferencia del doctor Lombrosiano, cuyos estudios, á pesar de todo, merecen tenerse en cuenta por la parte de verdad que en ellos se contienen, sino extendiendo, dilatando sus afirmaciones hasta un punto que el mismo Lombroso rechazaría.

Como no hemos oído al Sr. Salillas, y como nos consta, además, que lo mismo á él que á todos los conferenciantes del Ateneo apenas los escusan una docena de aficionados á pasar la noche oyendo hablar de cosas muy serias y á veces muy desatinadas y casi siempre muy aburridas, no hemos de arremeter contra él á ciegas, dando mandobles sobre espaldas que luego pudiera resultar que no eran las suyas.

Lombroso se revuelve airado en algún escrito suyo contra los que le atacan por suponerle enemigo del libre al-

bedrío. Afirma resueltamente que no lo niega en principio, y que se limita á probar, con *documentos humanos*, que la voluntad está muchas veces cohibida por las inclinaciones de la naturaleza, por la educación, por el medio ambiente y por mil circunstancias que hacen del hombre un sér honrado ó un sér perverso, un miembro útil á la sociedad ó un elemento pernicioso.

Quizá el Sr. Salillas, que es un ardiente lombrosiano y que se ha dedicado á estudiar en los crímenes españoles la diversidad de tipos que existen conforme á su natural ó á la atmósfera que respiran, no llegue tampoco á negar el libre albedrío, como los católicos no negamos que haya criminales de inclinación, y hasta de nacimiento y aún de enfermedad, á quienes Dios no les ha de exigir más responsabilidad que la correspondiente á los *talentos* que les hayan sido dadas, según dicen las mismas sagradas letras. Pero el articulista de rotativo no se para en barras, y por lo mismo que es un periódico muy leído, bastante más leído que escuchados son los oradores del Ateneo, y que entra en casi todos los hogares y suele ser oráculo de muchas familias honradas y cristianas, no podemos permitir, sin protesta, que en aquellas columnas se niegue resueltamente el libre albedrío, como una de las últimas averiguaciones de la ciencia con la autoridad de Ferri y otros tratadistas, y no se atorgue,

por tanto, al mal, al crimen, al acto más brutal y salvaje que qupa en la condición abominable del hombre depravado, sino la categoría que le corresponde en el cuadro de los estados patológicos.

El error, ciertamente, es viejo. Lutero hizo de esa fatalidad moral—que ya era antiquísima en su tiempo—la base de su doctrina, y con ella prendió fuego al mundo, y aún está ardiendo. Fué él, el formidable apóstata, el elocuente y fogoso autor de la Protesta que escribió estas palabras: «Así como la *sierra* en nada contribuye al movimiento que la hace obrar, así mi voluntad no coopere en modo alguno á mi dirección moral y espiritual. En las cosas tocantes á la salvación, el hombre es como una estatua, como un tronco, como una piedra» (1).

Según Lutero, Dios lo hacía todo en el hombre moral; no era éste, por consiguiente, ni responsable de lo malo, ni meritorio de lo bueno que hacía.

Los criminalistas patólogos ó antropólogos criminalistas modernos, suponen que es el medio ambiente ó la naturaleza enferma ó sana la que obra, sin que la voluntad del hombre intervenga para nada en ello. La teoría es idéntica. Da lo mismo que sea Dios el que obre en el *hombre piedra*, que sea la naturaleza ó la enfermedad las que

(1) Citado A. Nicolás en su obra *La Virgen María según el Evangelio*.

imperen en el *hombre-caso*. De cualquier modo, la voluntad humana no es libre; el santo no es digno de premio, porque no tiene mérito; el malvado no es digno de castigo, porque no tiene culpa. El cielo y el infierno desaparecen de una plumada, en la otra vida: los honores y los presidios desaparecen igualmente, en la vida terrestre. La virtud no merece nuestra admiración ni nuestro aplauso; es un fenómeno natural; es una digestión bien hecha. El crimen no merece sino nuestra compasión y nuestro celo por curarlo; es una indigestión ó una joroba.

Gran respeto merecen los estudios serios que se están haciendo para aquilatar lo que en el hombre moral influyen sus inclinaciones y los agentes exteriores, y descubrir los medios que han de ponerle, desde su infancia, en el camino del bien; y nosotros los católicos, que creemos en la gracia y en la voluntad libérrima del hombre sin que la una contradiga á la otra, miraremos siempre con particular interés cuanto se refiera á esa orden de conocimientos.

Pero las terribles consecuencias é individuales que se deducen del error antiquísimo y desacreditado contrario á la existencia del libre albedrío, y que en la historia de la humanidad se han escrito con sangre, nos obligan á lanzar un grito de alarma contra la libertad de errores tan trascendentales que pueden por la prensa de gran circulación, y que ellos solos bastarían para que la criminalidad, ya en espantoso y rápido desarrollo, llegase á constituir el estado normal, haciendo de todo punto imposible la vida, que necesita en primer término una autoridad enérgica que la ampare y defienda de los enemigos de toda justicia, de todo orden, de toda virtud y de todo bien.

Y concluyamos con una reflexión que verdaderamente es asombrosa: ¿Cómo pedirán libertad para el error ni para nada los que se atreven á negar la libertad del albedrío, que es la fundamental de todas las libertades?

CHRISTIAN.

(De *La Lectura Dominical*.)

DIALOGO

—De modo que el ilustre enfermo se fué al otro mundo sin recibir ningún Sacramento.

—Así es la verdad.

—Pero si los periódicos dijeron que sí; que se había confesado, y hasta leí en uno que se había confesado dos veces. Será para remediar algún olvido de la primera, pensé yo pladosamente.

—No todos los periódicos dijeron eso, y aquí está *El Siglo Futuro* que cuenta cosa bien distinta, y está bien enterado de lo ocurrido. Pero se explican tales novedades y contradicciones sabiendo

quién son los periodistas del día y cómo escriben los periódicos. Vieron entrar al Cardenal Sancha por la mañana, al Obispo de Madrid á las tres y á las seis de la tarde, al Economo de San Jerónimo avisado por su Obispo, y dedujeron de tanto movimiento *clerical*, que don Práxedes había acabado sus días confesando cómo un bendito varón y reconciliado con nuestra Santa Madre la Iglesia.

—¿ ?

—Tengo para mí que en la casa había quien hubiera visto con satisfacción de su alma que el enfermo hubiese pensado en la suya confesando sus pecados y abjurando sus errores, y me consta que á alguien de la familia, dijo á nuestro Prelado: — Señor Obispo, si yo mandase en esta casa estaría usted en la alcoba del enfermo.

—¿Es decir, que no le vió?

—No le vió, ni en la primera ni en la segunda visita y lo mismo le pasó al Cura de los Jerónimos. Quien le vió fué el cardenal Sancha, pero delante de testigos.

—¿ ?

—No se le quedó nada por decir al Obispo sobre la gravedad de las circunstancias, sobre que se estaba perdiendo un tiempo precioso, sobre la responsabilidad de los que con tanta tenacidad se negaban á que se hablase á Sagasta de la otra vida por no asustarle.

—Pues menudo susto el que le aguardaba momentos después. ¿Y ni siquiera alcanzó la absolución?

—No sé si la dieron, porque aún no he podido hablar con quien lo sabrá de seguro; pero lo que es alcanzarle... ¡como á mí un cañonazo disparado desde San Petersburgo!

—¿ ?

—Famoso; á lo cual ayudó la esplendidez del día y la curiosidad *sui generis* del abigarrado público de la Corte. Por cierto que se comentó la ausencia del señor Obispo de Madrid, de quien se supo oficialmente y con el natural sentimiento, que se encontraba enfermo.

—Pues pidamos á Dios por el restablecimiento de su salud.»

Ni que decir hay que el anterior diálogo es copia fiel del sostenido poco tiempo há por personas que por su condición y respetabilidad deben estar bien enteradas de lo ocurrido en la enfermedad, muerte y entierro del Sr. Sagasta.

Un compañero nuestro tocado de la enfermedad común entre periodistas, que es la curiosidad, lo ha puesto en cuartillas y nosotros lo enviamos á la imprenta á título de información y dispuestos á rectificar cualquier equivocación en que nuestro indiscreto compañero haya podido incurrir. ¡Ojalá pudiéramos rectificar mañana mismo y dar noticia de que la anterior conversación no era cierta, y el Sr. Sagasta había muerto como murieron el Sr. Conde de Toreno y el Sr. Antequera y como cuentan que

quiso morir el Sr. Gamazo; arrepentidos de sus errores y en paz con la Iglesia católica nuestra Madre, en la cual nació el muerto que ayer enterraron con tanto fausto y aparato...!

(De *El Siglo Futuro* del 8.)

EL HERMANO JOAQUÍN ROVIRA de la Compañía de Jesús

«La muerte del justo es dormirse entre los hombres y despertar entre los ángeles», frase de un célebre escritor católico que no podemos menos de recordar al enviar nuestro pésame á la atribulada familia de los condes de Rótova por la pérdida de su buen hijo y ejemplar religioso, el hermano escolar de la Compañía de Jesús, Joaquín Rovira y Orlandis, frase también que nos hace concebir la esperanza de un lenitivo para los que rollan su pérdida.

De 9 años de edad entró en el colegio que los padres jesuitas dirigen en esta ciudad, siendo modelo de jóvenes por su aplicación y comportamiento, presidiendo ya la decidida vocación que le abrió las puertas de la Compañía de Jesús antes de terminar el bachillerato y á los 15 años de su edad.

En Veruela, desde donde ha velado al cielo (el día 5 de Enero de 1903, á las cuatro y media de la madrugada), practicó los dos años de noviciado con los fervores de un ángel y los entusiasmos de sus ejemplares hermanos en religión, Gonzaga, Berchmans y Kostka. Allí comenzaba á cursar los primeros estudios que la Compañía exige á sus hijos, encontrándose á la sazón en la clase de Humanidades, y á los 19 años ha visto cumplidas las aspiraciones de su alma en aquella máxima de San Estanislao de Kostka: *Ad majonatus sum*, he nacido para mayores empecas; y ha acometido la ardua y difícil del paso á la eternidad con el *Memorare* de S. Bernardo en los labios y la satisfacción del que atesora en tan corto tiempo méritos de inestimable valor. Lleno de escrúpulos preguntaba en los últimos momentos á su padre espiritual si se salvaría, pues amaba mucho más á la Virgen que á Dios Nuestro Señor.

El 22 del pasado Diciembre escribía á su familia, que cumplidos que había los 19 años, le incluyesen en las listas del servicio militar, y Dios Nuestro Señor, con indiscutible derecho, ha juzgado más conveniente en sus inexcrutables designios que soldado tan valeroso y de tan acrisolada virtud, era más digno de figurar en las milicias del cielo.

La Compañía de Jesús ha perdido un Francisco de Javier, puesto que con las dotes que Dios lo adornara, hubiera secundado los ejemplos de aquel apóstol, y cuenta en cambio un nuevo Estanislao para modelo de juventud tan necesitada en la actualidad de estos apoyos morales. Los parientes y amigos

de esa distinguida familia tenemos á la vez un intercesor más á cuya protección acogernos y cuyas virtudes imitar. —R. I. P.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

DE MARRUECOS

Paris, 13.—Se ha sabido que los moros ricos de Fez se han negado á cubrir un empréstito pedido por el Sultán para la guerra, con garantía de las Aduanas.

Un emisario del Sultán ha ido á Melilla para pedir el auxilio de las kábilas del Riff. Se desconfía del éxito.

Se sabe que ha habido un combate entre los moros insurrectos y las tropas imperiales, suponiéndose que han salido derrotas á estas últimas, aunque nada puede asegurarse. Corren rumores de que los habitantes de Fez se han sublevado contra el Sultán.

No es cierto que hayan abandonado á Fez los cónsules extranjeros.

Dicen de Argel que los batallones de la legión extranjera están preparados á salir de Sidibelades para penetrar en territorio marroquí.

EL VIAJE DE LOS EMPERADORES RUSOS

El Czar y la Czarina se embarcarán el mes próximo en Odessa para visitar á Roma, Atenas y Cética. Desde esta última capital el gran duque Wladimiro irá á Belgrado con una misión especial del Czar.

DE VENEZUELA

Inglaterra y Alemania renuncian á exigir el pago inmediato de cierta suma de dinero por parte de Venezuela, con la condición de que el presidente Castro no ponga ninguna dificultad para la solución pronta de las cuestiones pendientes.

Los aliados no levantarán el bloqueo, en tanto M. Bowen no haya llegado á Washington.

TEMPORAL EN LA MANCHA

A causa del temporal reinante en el canal de la mancha se ha perdido la embarcación *Frederic* delante de Cherbourg, muriendo sus tres tripulantes.

EL SULTAN Y EL PRETENDIENTE

Telegrafían de Tánger que las noticias allí recibidas de Fez alcanzan hasta el 8.

El 7 salió una nueva expedición de tropas imperiales, que no podrán atacar, según se cree, á los rebeldes, por ocupar estos una posición ventajosa de la que no será fácil desalojarles.

El presidente, seguido de una pequeña escolta, emprende algunas correrías hacia Fez con objeto de atraerse al Sultán, invitándole á dar la batalla.

NUEVO "TRUST,"

Telegrafían de Bruselas que se están haciendo trabajos para la formación de un nuevo "trust," que lo formarán varias compañías de navegación francesas italianas, inglesas y alemanas para establecer servicios entre los puertos europeos y americanos.

DE LA PENINSULA

DE DARRUECOS

Madrid, 13.—Telegrafían de Tánger que el imperio marroquí está hondamente perturbado y que continúa la efervescencia en Fez.

Las autoridades son incapaces de apaciguar los ánimos.

Una tribu y varias kábilas de Oriente han ofrecido su concurso al Sultán contra el Reghi.

El Sultán ha transmitido nuevas órdenes á los gobernadores para que le envíen tropas y armas.

Comunican de Tánger que los moros ricos se han negado á facilitar dinero al Sultán.

El día 8 reuniéronse nuevamente los cónsules de las potencias, y acordaron aconsejar á los europeos residentes en el interior de Marruecos que se retiren á las poblaciones de la costa.

La Kabilia de Benider sigue sublevada. El bajá se dispone á castigarla.

Dícese con gran insistencia que se han recibido telegramas de nuestro representante en Tánger, señor Cológán, y que el Gobierno los reserva.

Como las últimas noticias impresiones que tienen de Marruecos son pesimistas, se supone que los aludidos telegramas contienen noticias graves.

Un despacho de Tánger dice que el día 7 hubo una pequeña escaramuza entre las avanzadas de las tropas leales y las rebeldes, sin consecuencias dignas de mención.

Las tropas del Sultán divididas en dos cuerpos de ejército, han pasado el río Zeb. Uno de esos cuerpos, mandado por el Kaid Hamar, atacará la derecha de los rebeldes y el otro los batirá de frente.

El pretendiente, con sus fuerzas, se encuentra cerca del mencionado en un lugar llamado Hadjerahkil.

Un despacho de Tánger dice que se asegura allí que los habitantes de Fez se han sublevado contra el Sultán; que mejora la situación del pretendiente, y que Mohamed Torres ha mandado confiscar todas las caballerías del imperio y ha tomado medidas para enviar al Sultán refuerzos de tropas.

LAS CIGARRERAS DE GIJÓN

Telegrafían de Gijón que se considera como muy probable que la huelga de cigarreras quedará solucionada, estableciendo para los trabajos en aquella fábrica de tabacos tres grupos de operarias en la sección de elaboración.

A esos tres grupos pertenecerán las elaboradoras de cigarrillos de clase superior, fina y entrefina.

Si por medio de esa disposición la huelga no queda resuelta, es de temer que otros muchos elementos obreros hagan causa común con las cigarreras.

LO QUE DICE SILVELA

El Sr. Silvela ha manifestado que el Gobierno carece de nuevas noticias de Marruecos.

Ha dicho que el sábado se celebrará un Consejo de ministros de carácter administrativo.

Ha desmentido el jefe del Gobierno la frase atribuida al Rey de que le es indiferente cual sea la personalidad que ocupe la jefatura del partido liberal.

Asimismo ha manifestado que el Gobierno en el último Consejo de ministros, acordó permanecer neutral en estos problemas que los liberales deben resolver.]

He confirmado por último el señor Silvela que por ahora no se proveerá el Toisón de oro.

VISITA DE INSPECCIÓN

Telegrafían del Ferrol que el general Cámara ha empezado á inspeccionar los arsenales de aquella población, de acuerdo con el comandante general del departamento, señor Gomez Imaz.

Han examinado detenidamente cuantos elementos existen utilizables para el caso en que fuera preciso movilizar una escuadra.

El general Cámara se le aloja en la Capitanía general del departamento, donde le han visitado las autoridades y numerosas comisiones.

DE LA ISLA

Sineu, 15 de Enero

Hoy se ha celebrado en ésta el mercado de costumbre, ha estado regularmente animado.

Los precios que han regido en el mismo son los siguientes:

Almendrón á 00'00 ptas. el quintal.

Trigo á 16'50 id. la cuartera.

Candeal á 17'00 id. id.

Cebada del país á 11'00 id. id.

Id. forastera á 10'00 id. id.

Avena del país á 8'50 id. id.

Id. forastera á 0'00 id. id.

Garbanzos á 21'00 id. id.

Maíz á 15'00 id. id.

Habichuelas (confits) á 30'00 id. id.

Id. blancas á 29'00 id. id.

Frijoles á 31'00 id. id.

Habas para cocer, á 00'00 id. id.

Id. ordinarias á 18'00 id. id.

Id. para ganados á 17'50 id. id.

Cerdos cebados, los 10 kilógs. 00'00 id.

Higos pasos á 0'00 id. el quintal.

Azafrán á 0'00 id. la onza.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana

SAN ANTONIO ABAD. SANTA ROSALINA VIRGEN Y NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS EN MONDOÑEDO

CULTOS

Iglesia del Socorro

Mañana terminarán las Cuarenta Horas en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga; á las seis exposición del Santísimo á la que seguirá misa rezada cada media hora hasta las nueve y cada hora hasta las doce. A las seis y media de la tarde habrá rosario al que seguirá el sermón, por el P. Francisco Ramos, devoto ejercicio al Santo Niño con música escogida y reserva de S. D. M.

Iglesia de Santa Eulalia

Desde las cinco de la mañana hasta las diez se celebrarán misas en el altar

de la Purísima, y á las diez y media solemnemente funeral en sufragio de las almas de las hijas de María fallecidas durante el año 1902.

Iglesia de San Antonio de Viana

Se celebrará la fiesta de su Santo Titular, á las diez y media de la mañana se cantará la misa mayor con música y sermón que pronunciará el P. José Auba, superior de los Filipenses. Al anocheecer se concluirá la novena.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

ASOCIACION DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

Intencion para este mes

El apostolado seglar

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Aplicar á obras apostólicas no sólo el dinero, sino el tiempo y la voluntad.

DE PALMA

Con acerbo dolor participamos á nuestros suscriptores y al público la triste noticia del reciente fallecimiento del Hermano Joaquín Rovira Oriandis de la Compañía de Jesús, hijo de nuestros queridísimos amigos los Condes de Rótova.

En otro lugar insertamos una bibliografía de aquel joven de precoz talento y acrisoladas virtudes, cuya lectura, si bien es harto satisfactoria para todos los católicos, no dejará de causar honda pena á muchas personas de esta ciudad que conocían y habían tratado al Hermano Rovira, quien, piadosamente pensando, voló al cielo.

Desde nuestras columnas enviamos á la noble familia de los Condes de Rótova nuestro más sentido pésame.

El señor Gobernador en circular fechada ayer recuerda á los alcaldes que todavía no le han dado cuenta de haber sido leído en sesión celebrada por el Ayuntamiento el real decreto de 24 de Diciembre último referente á gastos obligatorios y voluntarios, lo verifiquen inmediatamente.

El próximo domingo, desde las nueve á las catorce, se procederá en la secretaría del Sindicato de Riegos de esta ciudad á la elección de tres síndicos.

Por el Tesorero de Hacienda de esta provincia se ha dictado providencia de apremio contra los contribuyentes por consumos de esta capital y otros vecinos de los caseríos del Terreno, Porto-Pí, Bonanova y Génova que durante el 4.º trimestre de 1902 no hicieron efectivas sus cuotas.

Ayer el señor Alcalde de esta capital publicó un bando en el que

manifiesta que el domingo 25 del actual, á las doce, se procederá á la rectificación del alistamiento para el servicio militar y que en los bajos de la Casa Consistorial está expuesto al público el citado alistamiento á efectos de reclamación.

El señor Juez municipal del Distrito de la Lonja cita á los herederos ó sucesores legales de D. Luis Castelló Quetglas.

En el Instituto provincial continúan los ejercicios de oposición á las escuelas de niños dotadas con 825 pesetas.

Ayer se terminó el segundo ejercicio, oral, actuando cuatro opositores, es decir, la segunda mitad.

Las plazas vacantes son nueve, por haberse agregado á la de Selva, las siguientes: San Lorenzo, San Clemente, Costitx, Caimari, Alcudia, Mercadal, Llorito y San Juan Bautista.

Dichos ejercicios continuarán los días hábiles por la tarde y son públicos.

Por el Juez de Instrucción de este partido se cita á D.ª Margarita Ana Cell y Sancho.

Los vecinos del caserío de los Hostaletes se lamentan de la existencia en aquel suburbio de varios gitanos que vagan sin oficio conocido.

Ayer al medio día llegó en nuestro puerto procedente de Ibiza el vapor *Balear* con el correo, pasaje y carga.

Dicho buque, una vez embarcada la correspondencia, pasaje y carga, salió de nuevo para Barcelona á las cinco de la tarde.

TELEGRAMAS

De Marruecos

Madrid 15 á las 16 10

En Bolsa circuló el rumor de que se habían batido los insurrectos y las tropas leales, resultando muerto el pretendiente. Silvela dice que no tiene noticia alguna de tal suceso.

El conflicto Venezolano

Madrid 5 á las 16 15.

De los Estados Unidos dicen que no ha ocurrido nada que justifique la intervención de aquella república para hacer que se cumpla la doctrina de Monroe.

Las Asociaciones

Madrid, 15 á las 16 20

Dicen de Paris que Ascien

á 947 los permisos denegados por Mr. Combes para que se establezcan las asociaciones religiosas.

Cable

Madrid, 15 á las 16 30.

El gobernador de Balsaes ha enviado al gobierno la exposición de la Diputación de Palma que solicita se le deje incluir en los presupuestos próximos la cantidad necesaria para tender un cable entre la isla y la costa norte de Cataluña.

Más de Marruecos

Madrid 12 á las 16 35.

En los cerros de Tánger tirotea la kábila Angüera.

Los rebeldes están muy divididos por la elección de Bajá.

El pretendiente prepara una escaramuza á las tropas leales,

Lo de la Carraca

Madrid, 15 á las 16 40.

La comisión que entiende en las cuestiones del Arsenal de la Carraca fué recibida por el Rey.

Visitas de pésame

Madrid 15 á las 16 45.

Los exministros liberales han visitado á los hijos del señor Sagasta dándoles el pésame por la muerte de éste.

200 ahogados

Telegrafían de Saughai, que en Nankin han ocurrido grandes inundaciones, pereciendo ahogados doscientos chinos.

Cotizaciones

BOLSIN—Madrid 14 de Enero de 1903

4 p ^g Interior	74'50
5 p ^g Amortizable	95'40
Carpetas	95'30
Tabacalera	402 50
Banco de España	475'00
Lib. as.	33 52
Francos	33'60

Valores locales Palma

Crédito Balear	97'00
Fomento Agrícola	106'00
Ferro-carriles de Mallorca	45'00
Gas, Antigua	71'50
Id. Económica	15'00
Salinera Española	167'00
Id. id. Obligaciones 6 p ^g	107'00
Id. id. id. 5 p ^g	102'00
Cambio Mallorca	0'00
Bonos municipales	40'50
La Isleña Marítima	53'25

PARTICIPACIONES DE MATRIMONIO

TARJETAS DE VISITA

— CAMBIOS DE DOMICILIO —

TARJETAS Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN